
奥运正酣。多支参
赛队伍的备战，都是在
训练局完成的，这里成
为令人瞩目的焦点。这
些队伍虽然不直接隶属
于训练局管辖，但是训
练局提供膳食、住宿、训
练、交通、文化教育和康
复理疗等一整套后勤保
障，其重要性仍然不言
而喻。本文谨以一个训
练局出身的老同志的身
份，记录下训练局的种
种往事。
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记忆 /

宿舍场馆
1965年 12月，我从上海围棋

队上调到国家围棋队。当时国家队

的单位名字并不是现在的国家体育
总局训练局，而叫做北京体育学院

运动系，是国家体委的直属单位之
一。我的大段青春岁月在这里度过。

中央人民政府体育运动委员会

于 1952年 11月宣告成立，一般称
之为国家体育运动委员会，简称国

家体委。1998年 3月，国家体委正
式改组为国家体育总局并于 4月 6

日正式挂牌。北京体育学院曾是国
家体委的直属院校，于 1993年升格

为北京体育大学，隶属关系不变。体
院之中原先设有运动系，被用作国

家队的单位名称。体院升格为体大
后，按照教育界惯例，运动系随之升

格为竞技体育学院，这时北京体院
运动系早已更名为训练局，也就没

有人再关注老名字的升格与否了。
我刚来国家队时，训练局大楼

在体育馆路上。门牌号是体育馆路
2号。后来搬到了天坛东路，和中国

棋院成为邻居。训练局旧址已经变
身国家体育总局机关的办公大楼。

老训练局大楼一共六层，五层
和六层是女生宿舍，三层和四层是

男生宿舍。一层主要是医务处、食堂
和行政处，二层主要是局领导办公

室、局办公室、局党委和人事处、训
练处。运动员宿舍一般是十五六平

方米，住 2人或 3人。特别值得一提

的是：上世纪六十年代建成的宿舍，
地面铺的竟然是实木地板。大家都

知道当时国家经济很困难，铺水泥
肯定比较节省经费。据上级正式传

达，周总理审批建设方案时说，运动
员多有伤病，水泥地面湿冷，不利于

关节，所以特批了实木地板。不起眼
的史实却温暖人心。为方便洗漱，每

个房间里都配备了洗脸池。暖气是
北京常见的热水汀。大楼没有电梯。

后来听说，这是因为当时规定楼房
七层以上（含）才配备电梯。

当时的场馆配备以北京体育馆
为中心，西边连着游泳馆，东边连着

练习馆。这三个场馆虽然功能有别，
却是互相连通，一气呵成，颇为敦

实，气势傲人。这样的大建筑诞生于
上世纪 50年代，不是一件容易的

事。它们与我的缘分说来话长。
1962 年陈毅副总理亲自倡导

的六城市少年儿童围棋比赛，就在
体育馆三楼的东、西会议厅进行。我

和师兄王汝南、师弟聂卫平等棋友
和同仁就此相识结缘。陈老总专注

地观看王汝南和我比赛的照片，由

中国体育报记者拍摄，成为训练局、
中国棋院、中国体育报、中国棋院杭

州分院、上海棋院等单位的展品。新
民晚报近年也有大篇报道。

1985年 11月 20日，首届中日
围棋擂台赛，聂卫平与日方主将藤

泽秀行之间的主将决战就安排在体
育馆一层的西会议室进行。时任中

央电视台体育部主任朱继峰先生顺
应时势，果断担当，决定进行现场直

播，由此开创了央视直播围棋比赛
的先河。数千名观众观看了王汝南

和我的联合讲解。从此之后，中央电
视台以及被带动的地方电视台直

播、录播围棋节目成为常态，讲棋也
成为职业棋手的一项经常性工作。

我记得很清楚，国家围棋队的
日常训练，基本安排在体育馆五层

会议室。会议室另有任务或者需要
维修时，也曾使用过游泳馆的房间。

在没有比赛任务时，练习馆是
各运动队日常训练的主要场馆。内

部最为宽阔的是篮球、排球场。球场
的两边用落地式的大格网，辟出两

大条很宽的长廊，这不是用来通行

的，而是乒乓球、跳水等项目的训练

场。练习馆的北端设置成举重馆，为
避免干扰，保证安全，练习馆北门永

久锁闭，所有人员出入均使用南门。
除了体育馆主建筑之外，还有

网球馆、室外田径场、室外足球场等
场馆。后来乒乓球馆、体操馆、羽毛

球馆、举重馆、室内田径场和运动员

新宿舍相继建成，训练局日益扩大。

生活节奏
国家队的伙食标准是每天 1.80

元，在六十年代可谓超高标准。当

时住校学生的伙食标准一般是每月
12元，也就是每天 0.4元。很可能是

参照了这个标准，国家队运动员每
月要从工资里扣除 12元伙食费。遇

到节假日或探亲假有人不吃运动灶

时，可以提前办理“退伙”，也就是退
回自交的每天 0.4元。

当时国家队统一规定各队必须
出早操，大致是清早 6:00，起床铃响

彻全楼，持续时间还挺长，不醒都
难。15分钟后，铃声又起，这叫集合

铃，各队排好队，清点人数后，早操
就开始了，具体形式由各队教练员

自行决定。60年代的北京，冬天零
下十好几度司空见惯。国家体委老

领导荣高棠经常在大冬天清早视察
队员出操，习惯骑着摩托车来到室

外田径场。他叫得出许多运动员的
名字，并亲切招呼。其中围棋队员

简直是“鸡立鹤群”，荣老一眼就会
识别出来：“你们是围棋队的吧。”

大家很快发现，走出训练局的
边门不远处，就有一个不收门票的

龙潭西湖公园，大小适中，周长约
800米，相当于田径场两圈。很多队

员很喜欢清早跑上一圈。既然有龙

潭西湖，就一定有龙潭东湖。这龙潭
东湖可就大得多了，周长足有好几

千米，还有一大一小两个湖心岛，小
湖心岛上没有任何建筑，离岸边最

近处也就一百米左右。在不能进行
正常专业训练的特殊年代，小湖心

岛及其附件水域，竟成为曹志林、邱

鑫、黄德勋和我等年轻队员的私家
乐园。在大夏天，我们跑到龙潭湖

边，单手托举着运动短裤之类轻装，
侧泳到小湖心岛，将衣装放在岛上

之后，就开始尽情玩耍。
训练局还有统一午休的习惯。

跟早操一样，下午也有起床铃和集
合铃。晚上 10:00则有熄灯铃。要说

训练局的生活节奏具有半军事化色
彩绝不为过。在国家队待久了，很容

易对铃声产生某种依赖性，铃声就
是命令。国家队运动员的日常生活

可谓既辛苦又单纯。再细化一下，就
是胸怀理想，把宿舍、训练场、食堂

这三点连成一线，奋力拼搏。有一个
在教练员之间广为流传的观点：给

运动员歇探亲假，路途计算在内（那
时候没有飞机和高铁，全程绿皮火

车就算最方便的了），半个月算是快
的了。但是竞技状态要恢复到行前

的水平，平均需要花费两个月左右。
所以国家队运动员几乎不可能正常

享受国家规定的一年一次探亲假。
当年国家体委对训练工作有一

个响亮的口号叫“三从一大”，就是

从难、从严、从实战需要出发，进行
大运动量训练。并且进一步细化为

“每周训练 50小时”，意味着每周工
作 6天休息 1天的制度之下，平均

每天至少训练 8小时。即使星期日

完全不休息，也要训练 7小时。在所

有的运动队中，也许只有围棋队对
此不感到特别苛刻。至于我这个新

开豆腐店，更是累并快乐着。

篮球伙伴
训练局各队虽然同吃一锅饭，

但是各归各训练，不相往来。1966

年之后，不正常的训练状态，却打开
了兄弟队相互交流之门。吴淞笙、曹

志林、邱鑫和我，成为国家田径女队
的篮球伙伴。她们是贺祖芬（短跑）、

沈素英（短跑）、肖洁萍（跳远）、杨淑

仙（铁饼）。我们互相成为球友，大概
是因为围棋队的体能、球技太差，在

男队中根本“找不到对手”，而她们
几个都是本项目中的领军人物，在

女队中也难以找到适当的对手。既
然双方各自项目的训练都进入自流

状态，于是一拍即合。她们的平均年
龄比我们稍大，姐弟相处十分融洽。

训练局食堂经常早饭时，在运
动员的餐桌上堆放一些刀豆让大家

帮忙撕筋，花费时间较多，却成为约
定几点钟打篮球的绝好时机：“还是

下午 3点吧？”都不知道是谁先提出

来的。对方回答“好！”就算约好了。
4对 4如果打篮球全场，我们跑不

动，占用场地也太大，所以打半场。
每局 10分，每次打 3到 5局，总之

都是单数。当时还要争口气，分出个
输赢。但是打完就忘了，根本没有人

去记双方的总分。印象中双方旗鼓

相当。想想也对，如果比分太悬殊，
兴致就没那么高了。我们打球的目

的完全为锻炼身体，乐在其中。哪怕
输球一方受罚买个冷饮之类都未曾

有过———双方的生活节奏不一样，
除了打球，平时并不容易随时见面。

说到球风，围棋队还算绅士，基
本上不会主动随意冲撞姐姐。反倒

是姐姐们比较泼辣，听见“啪”的清
脆响声，那准是一个大巴掌拍在我

们光膀子的汗背上了，于是大家哄
笑一下，没有人计较，继续打球。

地震惊魂
1976年唐山大地震，国家围棋

队住集体宿舍的只有王汝南和我。

睡梦中，屋子的纱窗划破窗帘，重重
地掉落在地上，我被吵醒，顿时清醒

地感觉到：地震了，挺强的地震。
1966年邢台地震时我恰好在北京，

地震发生在白天的训练时间，亲历

之后，自然对地震就有些感性认识。
但是这一次比邢台明显厉害得多

了。我坐在床上一看表：4点 52分。
只听到走廊里人声鼎沸。我却没有

一点点要仓皇逃命的感觉，甚至于
想过要不要干脆起床出个早操呢。

我躺下去，想等天亮一点再说。没想
到我这一躺，竟成了训练局宿舍几

百号运动员之中的唯一。
过了一会儿，王汝南敲门进来

了：“你倒好，还睡着呢？快跟我走！”
“这么早？离吃早饭还早着呢！”

“吃什么早饭，各队正在清点人
数，看看有没有意外情况，我满处找

不到你，特意上楼的，有余震的！”
汝南战友是遵照组织安排，冒

着余震风险来接我的，感谢都来不
及，更别说不听劝了。一下楼才看

到，大门口人头攒动，三人一堆，五
人一群。众人多有一种躲过一劫，喜

不自胜的表情。听说有些女队员，别

看住在最高的 5层、6层，逃跑速度
可不慢，一个翻身就往下冲，冲到楼

下才发现彼此衣冠不整一副狼狈
相。有人逃跑时还本能地顺手抄一

把东西，到楼下却发现抄了个餐巾
纸盒之类，不由得相视一笑。在那天

早餐的饭桌上，似乎恍惚听到邻桌

有人议论围棋队谁谁谁怎么怎么
样。另类总会成为话题。

从当天上午开始，各队就接到
通知，为躲避余震，尽可能不进大

楼，大家都到练习馆临时安身。想不
到刚去一两天，新体育杂志社长郝

克强就来找我。郝社长就是后来推
出中日围棋擂台赛的风云人物。这

个铁杆棋迷想利用这个难得的机会
下下指导棋。我哪有这个心思？顺口

就编：“有余震呐，我可不敢进大楼
拿棋子！”“没关系，你把宿舍钥匙给

我，我进去拿！”我顿时无语，覆水难
收，只有陪着下棋了。

当天晚饭，运动员餐厅还按照
惯例发饭后水果。那天发的是西瓜。

我嫌吃西瓜弄得满嘴满手汁水，总
喜欢带上楼吃，即使那天也不例外。

正巧在 4楼的洗脸池吃西瓜时，大
楼明显摇晃———又地震了！说时迟

那时快，就在这一刹那，一楼餐厅传
出“啪”的一声巨响。这是几百人整

齐划一地将筷子、勺子拍在桌子上
产生的巨响。几百名运动员反应都

极快，极其一致，无需排练，就非常

成功地完成了这一场戏。我在 4楼
听得真真切切。极其震撼之余，连自

己都很难解释自己：不仅西瓜照吃
不误，还有倾听逃跑巨响的雅兴！

食堂故事
训练局高标准的伙食，容易造

成浪费。曹志林、邱鑫和我调入国家

队，乘火车来北京途中经过德州，买
了一只扒鸡，吃不了就带到北京。训

练局的伙食好，想不到吃它，孩子又
不懂得在第一时间送给需要的人，

扒鸡没几天就发霉了，只能扔掉。最

后我们三个在训练局内部刊物上受
到点名批评。

1986 年我先后担任国家围棋
队副领队、领队。我们从全国各省

市直接调来一批好苗子，常昊、罗

洗河、邵炜刚、周鹤洋为代表的一
批人就是那时候调进来的。小队员

们来后，我发现他们浪费比较严
重，而且有愈演愈烈的趋势。他们

不考虑是不是吃得下，打进餐盘再
说，吃不下就随手倒掉，包括整块

的猪排、整条的鸡腿等等，显然到

了必须管的地步。我又想，自己比
这些孩子们大好几岁时尚且不懂

事，管理一定要注意方式方法，以
达到效果为目标，不能让他们产生

抵触情绪。
不久，好机会来了。《人民日报》

登载了何钰铮短期访问联邦德国的
游记《学学他们的吃》，里面提到德

国人吃饭的最后一口一定是面
包———用来把餐盘里的汁水都擦干

净，然后吃掉。我就把这篇文章分发
给大家，让小队员们写读后感。大家

兴致勃勃，写得很认真。罗洗河的读
后感尤其令我惊喜。当时我的点评

是：“主题明确，文笔流畅，具有一定
的写作技巧，词汇也丰富。”我表扬

大家写文章很认真，接着强调要落
实到行动中去。在食堂里我仔细观

察，浪费食物的恶习有所扭转，但是
没有根除。我又抓了几个典型。后来

这批队员到哪里吃自助餐都是模
范，而且这个好传统代代相传。

以上这些往事在我的日常谈话
中或有涉及，但是很少公开成文，话

题难免琐碎，但都是亲历的真人真

事。还有些故事，留待以后分说。
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